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Средств в бюджете нет
Детский сад № 465 находит-

ся в Приокском районе, на Ан-
кундиновском шоссе.

— Он является единствен-
ным в городе для глухих и сла-
бослышащих детей, там работа-
ют высококвалифицированные 
специалисты — сурдопедагоги, 
дефектологи, логопеды, — го-
ворит председатель региональ-
ного отделения Всероссийского 
общества глухих (ВОГ) Мария 
Дмитриева. — В садике есть 
консультационный кабинет для 
родителей, где рассказывают, 
как общаться и заниматься с 

Единственный в Нижнем Новгороде 
детский сад для глухих лишили статуса интерната
√ Недоступная среда

26.09.2019 там отменили круглосуточное проживание

Слабослышащие ребята 
занимаются при помощи 
наушников

детьми с нарушениями слу-
ха. Он хорошо готовит ребят к 
школе. Коррекционное образо-
вание не умерло — оно суще-
ствует, ведётся очень хорошая 
работа, даже тяжёлые детки не 
остаются без внимания.

Несмотря на то, что дет-
ский сад на Анкундиновке вы-
полняет важную социальную 
функцию (кроме этого детского 
сада детям с нарушениями слу-
ха просто-напросто негде полу-
чить дошкольное образование), 
в администрации Нижнего Нов-
города не видят возможности 
обеспечить комфортный доступ 

к учреждению для всех нуждаю-
щихся семей.

Новость о том, что с сен-
тября в садике отменили кру-
глосуточный режим, родители 
узнали в конце августа. Для 
многих она оказалась громом 
среди ясного неба.

– Это большая проблема 
для семей, если они живут на 
краю города или в области, – 
говорит одна из мам Люсьета 
Коновалова. — Мы не переста-
ём надеяться, обращались в 
РОНО, написали письмо в Ми-
нистерство образования – пока 
безрезультатно.

– Все надеются, что жалобы 
помогут и департамент образо-
вания «передумает», но лично я 
сильно сомневаюсь в этом: мне 
говорили, что средств на кру-
глосуточное пребывание ребят 
в детском саду в бюджете нет, – 
считает Мария Дмитриева.

Родители собирали подпи-
си и писали обращение в адми-
нистрацию Приокского района, 
в Министерство образования, 
заместителю губернатора ре-
гиона Андрею Гнеушеву, в про-
куратуру. Представители регио-
нального отделения ВОГ лично 
встречались с министром обра-
зования Сергеем Злобиным.

Езжайте в Горбатов
– Министр Злобин принял 

хорошо, выслушал, ответил, 
что проверит садик, даже вы-
сказал возможность откры-
тия коррекционного садика в 
другом месте, – рассказывает 
Мария Дмитриева. – Однако 
после обещаний радостного 
будущего мы получили письмо, 
что семьи из области, у кото-
рых нет возможности возить 
детей в Нижний Новгород, мо-
гут посещать садик при горба-
товской школе.

В Павловском районе Ни-
жегородской области с 1932 

года работает «Горбатовская 
областная (специальная) шко-
ла-интернат для глухих и позд-
нооглохших детей», в которой 
имеется дошкольное отделение 
для глухих и слабослышащих.

— В дошкольное отделение 
принимаются дети с 3 до 7 лет 
из всех районов Нижегородской 
области, – сообщили нам в Ми-
нистерстве образования, науки 
и молодежной политики Ниже-
городской области. — Образо-
вательное учреждение функци-
онирует круглосуточно, имеется 
интернат. На данный момент в 
образовательном учреждении 
обучается семь человек до-
школьного возраста.

В ВОГ об этой школе хоро-
шо знают:

– В Горбатово пять-шесть 
человек – сироты с нарушени-
ем слуха и один-два ребёнка 
местные. Родителям с детьми 
удобнее приезжать в Нижний со 
всей области, а не ехать через 
Нижний с пересадками в Горба-
тов. Это дорого, далеко. Пред-
ставьте, как поедут родители с 
ребенком из Семенова в Горба-
тов с тремя пересадками? Или 
из Дзержинска.

Андрей Савушкин – отец 
троих детей с нарушением слу-
ха: старший уже пошёл в шко-
лу, а двое младших ещё ходят 
в детский сад на Анкундиновке.

– Теперь, когда интернат от-
менили, родителям приходится 
возить детей в садик на такси! 
Досадно было то, что по уста-
ву поменялось само название 
детсада-интерната на обычный 
детский сад.

Постепенная ликвидация
Мария Дмитриева выясни-

ла, что детский сад № 465 по-
менял статус компенсирующего 
на обычный ещё в 2015 году! 
Об этом сказано в уставе дет-
ского сада.

– Такое ощущение, что ещё 
тогда планировали постепен-
но ликвидировать группы глу-
хих детей. И куда их теперь? В 
инклюзию? (обучение детей с 
нарушением слуха в обычном 
детском саду. – Прим. ред.) – 
спрашивает Мария Дмитриева.

Кроме того, группы в дет-
ском саду переполнены.

– Детский сад очень хоро-
ший, просто не хватает специа-
листов, в группе большое коли-
чество детей (10 – 13 человек, 
вместо 7–8, как полагается по 
норме), – говорит Андрей Са-
вушкин.

Бабушка глухого внука Люд-
мила Узенцова считает, что про-
блема переполненности групп 
критична:

– Детки глухие, вы пред-
ставляете, что это значит? С 
каждым общение ведётся ин-
дивидуально, к каждому с утра 
воспитатель подойдёт, спросит: 
какое время дня сейчас? Ребё-
нок отвечает: утро. Воспитатель 
спрашивает: почему? Потому 
что светло. За завтраком у каж-
дого спросят, что они сейчас 
будут есть? Нужно проговорить 
«Кашу», чтобы ребёнок прочи-
тал по губам, каждый ребёнок. 
На восемь человек уйдёт одно 
время, на 13 человек гораздо 
больше!

– Отношение властей к нам 
вызывает большое возмуще-
ние, — добавляет Мария Дми-
триева. — Вопросы, касающи-
еся глухих граждан, решаются 
без учёта мнения глухих граж-
дан.

Кстати, у глухих и сла-
бослышащих людей немало 
проблем. Ранее мы писали про 
то, что у них даже нет дис-
петчерской, которая помогла 
бы им вызывать скорую, за-
писаться к врачу и не только. 
После публикации на NN.RU 
диспетчерская была создана.

Сегодня во всём мире отмечают День глухих. Их в 
Нижегородской области около четырёх тысяч че-
ловек, и они нуждаются в образовании точно так 
же, как хорошо слышащие люди. К сожалению, 
для девчонок и мальчишек с нарушением слуха 
в городе есть лишь один детский сад. Посколь-
ку многие родители вынуждены ездить туда со 
всей Нижегородской области, они не могут еже-
дневно приводить и забирать детей. Раньше ре-
бята оставались на круглосуточном проживании, 
а уезжали только на выходные. Однако сейчас 
этой возможности не стало: интернат отменили, 
а сам детский сад поменял статус с «компенси-
рующего» на обычный.

– Четверо уже обратились: 
одному мужчине нужно было уз-
нать, где можно купить зимние 
шины, другие хотели записаться 
к врачу, одна женщина на ЭКГ, 
другая к терапевту, — рассказы-
вает председатель ВОГ Мария 
Дмитриева. – Для нас открытие 
центра имеет колоссальное зна-
чение — это доступная среда! 
Теперь мы на равных со слы-
шащими. Даже не верится, что 
это действительно произошло. 
А ведь в Нижегородской области 
более 10 тысяч людей с наруше-
нием слуха, которые хотят жить 
комфортно и безопасно!

После публикации на NN.RU 
проблемой заинтересовалась 

В августе NN.RU писал про отсутствие в городе 
диспетчерской службы для глухих и слабослы-
шащих людей. Дело в том, что без такой служ-
бы нижегородцы с нарушением слуха не могут 
даже вызвать скорую помощь. Семь лет ушло 
у регионального отделения Всероссийского об-
щества глухих (ВОГ), чтобы добиться открытия 
диспетчерской: сейчас она наконец-то начала 
принимать звонки.

блогер Анна Чапыгина — она 
разместила на своей странице в 
социальной сети открытое пись-
мо ВОГа к губернатору региона 
Глебу Никитину с собственными 
комментариями:

«Министерство социальной 
политики упорно делает вид, что 
данной проблемы не существует, 
более того, убеждает глухих, что 
им — людям с нарушением слуха 
— живётся хорошо и комфортно 
без этой диспетчерской службы, 
а среда в Нижегородской обла-
сти — ну о-о-о-очень доступная. 
Просто они, глупенькие, этого 
не в состоянии понять, — пишет 
Чапыгина. — Самое интересное, 
что в вопросе коммуникации глу-

хих Нижний Новгород выглядит 
абсолютным «двоечником», так 
как в огромном количестве рос-
сийских городов вопрос с дис-
петчерскими службами решён не 
просто хорошо — блистательно.

В письме пришлось «раз-
ложить всё по полочкам». «Мы 
не просим оборудование и по-
мещение, никаких других затрат 
не требуется. Мы просим оказать 
содействие лишь в оплате труда 
хотя бы одного оператора». На-
помним, ранее мы писали, что 
сотрудники ВОГ принимали звон-
ки на волонтёрских началах, не 
получая за это денег. А начиная 
с 2012 года диспетчерская то от-
крывалась, то закрывалась, по-
скольку финансирование было 
нестабильно.

– После публикации откры-
того письма нас неожиданно 
вызвали в Министерство соцпо-
литики, губернатор увидел наше 
обращение и дал поручение ре-
шить проблему, – делится Мария 
Дмитриева. – Финансироваться 
работа диспетчерской будет из 
бюджета области.

Начиная с 23 сентября диспетчерская служба работает с по-
недельника по четверг с 8:00 до 16:00 и в пятницу с 8:00 до 15:00.

Контакты для связи с центром:
• мобильный телефон: 
 8 (910) 12-77-909 (SMS, WhatsApp, Viber);
• видеосвязь по Skype: tdsvog52;
• электронная почта: tdsvog52@mail.ru;
• телефон/факс: 8 (831) 220-77-0.

Оператор — квалифицированный переводчик русского жестово-
го языка, который принимает звонки и сообщения как от слышащих, 
так и от глухих людей. Сейчас в диспетчерской задействован только 
один оператор, позже будет рассматриваться возможность перехода 
на круглосуточный режим.

Яна ЛЯМИНА, NN-RU,
фото Натальи Бурухиной

Диспетчерская служба для глухих 
открылась в Нижнем Новгороде после публикации на NN.RU

Связаться с диспетчерской можно через Skype


